



El próximo 9 de junio están convocadas las elecciones al Parlamento Europeo, y desde la Federación de Asociaciones Gitanas de Navarra Gaz Kaló, hacemos un llamamiento para ejercer el derecho al voto. En las elecciones europeas se van a decidir quién ocupa los 61 escaños que pertenecen al Estado español, de los 720 que compondrán el nuevo Parlamento Europeo. El Premio Nobel de Literatura Günter Grass, decía: “que los gitanos son los verdaderos europeos”

Ni un paso atrás, en los avances y conquistas sociales.

Las barreras para acceder a derechos están impidiendo hacer frente a las inequidades en el bienestar que sufre la población gitana, uno de los sectores de la población europea con índices de vulnerabilidad, exclusión social y discriminación más elevados. En Europa y en España, los avances conseguidos en las últimas décadas han retrocedido por los efectos de la pandemia y postpandemia de la COVID-19 y otras cuestiones como los conflictos bélicos, las crisis económicas y migratorias, las altas tasas de pobreza y las diferencias entre países ricos y otros empobrecidos. Estas inequidades afectan al conjunto de la población y a todas las transiciones vitales, pero sus mujeres, adolescentes y niñas soportan los riesgos psicosociales más extremos mientras asumen la sobrecarga de la crianza y el cuidado de sus familias y comunidades.

Para hacer frente a estos desafíos, la Unión Europea, el Gobierno de España, así como las distintas CCAA, tienen como referencia el Marco Estratégico de la UE para la igualdad, la Inclusión y la Participación del Pueblo Gitano 2020-2030. Sin embargo, las nuevas estrategias no cuentan con los recursos financieros y humanos suficientes, para hacer frente a los desafíos mencionados, y el propio Parlamento Europeo y la Agencia de los Derechos Fundamentales de la Unión Europea (FRA) han puesto sobre aviso en distintos informes y recomendaciones. Urge instar a los Estados miembro a un compromiso más determinante, en ámbitos fundamentales de la vida como son la salud, la educación, el empleo, o la vivienda. Las estrategias europeas de igualdad, inclusión social, participación y lucha contra el antigitanismo, tienen que convertirse en leyes de obligado cumplimiento y no solo para compensar desigualdades.

¿Sabías que ha habido parlamentarios/as gitanos y gitanas en el Parlamento Europeo?

Juan de Dios Ramírez Heredia, fue el primer gitano en ocupar un escaño en el Parlamento Europeo, por el Partido Socialista Obrero Español, de 1986 a 1999. En la pasada legislatura, **Patricia Caro Maya**, fue la primera mujer gitana española en ocupar un escaño en el Parlamento Europeo, formando parte del Grupo Europeo de la Izquierda. Además, en la pasada legislatura volvió a repetir la veterana política **Livia Járóka**, mujer gitana, representando a la Alianza Civil Húngara.

En esta legislatura también obtuvieron escaño **Romeo Franz**, gitano sinti de origen alemán por el Grupo de los Verdes/Alianza Libre Europea por Alemania, y el gitano eslovaco, **Peter Pollak** del Grupo del Partido Popular Europeo (Demócrata-Cristianos). También recordamos a las activistas gitanas **Soraya Post**, de Suecia, y a **Viktória Mohácsi**, que en sus etapas como parlamentarias europeas sacaron adelante varias iniciativas en pro del Pueblo Gitano en Europa.

“Antes de votar tienes que saber que el Pueblo Gitano, constituye la población minorizada más importante de Europa.”

Un Pueblo histórico, europeos desde el siglo XII, es la población más representativa, presente en todos los países y además una de las más numerosa, ya que más de 6 millones europeos y europeas, son gitanos y gitanas, y sumando a los Balcanes, Ucrania, Turquía y Rusia, serían 10 millones. Por lo tanto, si el Pueblo Gitano fuera un Estado, podría ser un país más de la Unión Europea. España es uno de los países con más población gitana, en torno a un millón de españoles y españolas son gitanos y gitanas.

La Unión Europea debe hacer más contra el antigitanismo estructural y el olvido institucional. **No hay que olvidar a las más de 500.000 víctimas gitanas (ciudadanos y ciudadanas europeos/as) exterminadas en el holocausto nazi.** Las políticas hacia la población gitana europea requieren de un tratamiento político nuevo, diferente, que evite los errores del pasado, que no admita clientelismos ni manipulaciones.

Por todo ello, solicitamos a los partidos políticos que presentan candidaturas al Parlamento Europeo:

-Solicitar a la UE y al Parlamento Europeo instrumentos legislativos y financieros que sean más eficaces, determinantes y exigibles, para la igualdad, la participación, y la inclusión social y la lucha contra el antigitanismo, a través de reglamentos legislativos vinculantes de rango europeo, y que puedan aplicarse en su integridad en todos los Estados miembro.

-Que en la próxima legislatura del Parlamento Europeo se impulse una comisión sobre procesos de la verdad, justicia, reparación y reconciliación con el Pueblo Gitano en Europa.

-Solicitar a la Comisión Europea que impulse una propuesta legislativa en el Consejo y el Parlamento Europeo, para reconocer el 8 de abril como Día Internacional del Pueblo Gitano, el 16 de mayo Día de la Resistencia Romani, y el 2 de agosto como Día de la memoria del Holocausto Gitano y la utilización en actos institucionales de la bandera gitana y el Himno Internacional Gitano 'Gelem Gelem' ("Anduve, Anduve").

-Impulsar una propuesta legislativa para el reconocimiento de la lengua gitana, romanés/romanó, como uno de los idiomas a recuperar, conservar y proteger en la Unión Europea, declarando el 5 de noviembre como Día Internacional de la Lengua Romani. Hasta la fecha solo unos pocos países han reconocido el romanés/romanó en el marco de la Carta Europea de las Lenguas Regionales y/o Minorizadas.